

## TRUCS ET ASTUCES DE SAISON !

*Clouchez vos arbres fruitiers à l'automne :  
ils vous le rendront à la prochaine saison.*

### Renforcer le verger à l'automne

Progressivement délestés de leurs fruits, les arbres fruitiers achèvent leur mise en réserve avant l'hiver : les cellules des rameaux et des racines se gorgent d'amidon, qui constituera une source énergétique facilement disponible dès le retour du printemps. Apportez un mélange de purin d'ortie et de consoude pour aider l'arbre à reconstituer ses réserves, que la production de fleurs et de fruits a épuisé. Etalez du compost sur toute la couronne au pied des arbres : vous soignerez ainsi la vie de votre sol et permettrez aux arbres de disposer des éléments nutritifs nécessaires à leurs besoins.

### A vos marques, plantez !

Petit principe de base : avant plantation, prenez le temps de choisir un arbre adapté à la région, à la taille du jardin, au sol et au climat. Sans cette précaution essentielle, la réussite peut être compromise... La plantation des arbres fruitiers doit se faire en période de repos végétatif, pour faciliter l'enracinement. En effet, c'est à cette période que se formeront de nombreuses radicelles, qui permettront à l'arbre de s'installer. C'est donc en fin d'automne qu'il faut opérer. On cite d'ailleurs souvent la Sainte Catherine comme repère : « A la Sainte Catherine, tout bois prend racine ». Mais attention à ce que les températures soient encore positives et que le sol ne soit pas gelé. Plantation d'arbres en conteneurs, en mottes, à racines nues, bouturage... : il existe des techniques différentes pour les mettre en terre. Arrosez copieusement une fois la plantation terminée, et renouvelez dès que les gelées cessent, et si le temps est sec.

### Mieux vaut prévenir que guérir...

Le célèbre adage s'applique dans bon nombre de situations, et notamment au verger. C'est à l'automne qu'il faut mener les actions préventives. Une fois les feuilles tombées, troncs et branches se retrouvent dégagés pour faire un peu de ménage ! Si ce n'est pas déjà fait, ramassez les fruits tombés. En effet, certaines chenilles préfèrent s'enterrer pour passer la saison froide à l'abri dans le sol, avant de remonter sur les arbres. Enlevez également les fruits momifiés encore accrochés aux branches. Le champignon de la moniliose, par exemple, hiverne dessus et pourrait attaquer les fleurs dès le printemps. Au moment de la fructification, un éclaircissage des fruits trop nombreux peut également être salutaire. Suite à une attaque, ramassez les feuilles mortes, car le tapis qu'elles forment constitue un refuge idéal pour les spores de champignons. Par ailleurs, les oiseaux pourront plus facilement venir dénicher les vers présents dans le sol. Après une attaque, brossez les écorces en douceur, pour retirer une grande partie des lichens, mousses et autres végétaux accrochés, qui fournissent aux larves d'insectes des gîtes de choix : carpocapse du pommier, puceron, galle du prunier... Un badigeonnage peut être effectué dès l'automne, puis renouvelé en fin d'hiver. Il consiste à enduire au pinceau le tronc et les grosses branches avec une bouillie à base de terre argileuse et de bouse de vache, à laquelle on ajoute une décoction de prêle (10% environ). Ce badigeon a notamment pour effet de tuer certains insectes et germes de maladies présents sur l'écorce, et d'améliorer l'état général de l'arbre. Mais lorsque les oiseaux insectivores sont nombreux (mésange, rouge-queue, gobe-mouche, sitelle), on entend rarement parler des parasites aux noms barbares. Alors pensez aux nichoirs !

### *Pour en savoir plus :*

Le guide du jardin bio de Jean-Paul Thorez, Ed. Terre Vivante  
Le petit traité Rustica des soins bios aux arbres fruitiers, Rustica Editions

## ILS TEMOIGNENT...

*Conseils pour un greffage  
réussi*



Dans notre verger, nous avons démarré avec des arbres achetés en magasin, dans l'idée de les multiplier ensuite. Mais nous avons été assez vite déçus : ils n'étaient pas adaptés à notre terrain. On s'est dit que si l'arbre n'était pas à l'aise, c'était inutile de commencer à vouloir le traiter. Si un arbre n'est pas fait pour notre climat, on ne le met pas. Par exemple dans notre cas, dans le marais de Brière, et bien l'abricotier on oublie ! Nous préférons préserver des variétés intéressantes, plus ou moins connues. Ce qui va être déterminant, c'est la santé de l'arbre avant tout. Déjà, il faut sélectionner un porte-greffe qui sera adapté à notre type de sol : on ne met pas le même dans un terrain argileux ou calcaire. L'emplacement envisagé (soleil, ombre) a son importance aussi dans ce choix. Ensuite, il faut bien arroser le porte-greffe avant le jour du greffage, pour qu'il soit bien gorgé de sève. On trempe le pot dans l'eau pendant 1h, une semaine avant et 2 jours avant. Sur un bon porte-greffe, on peut ensuite mettre la variété qu'on veut. A l'automne, goûtez des pommes ! Les vôtres, celles du voisin, des amis, pour choisir celles qui valent le coup d'être greffées et vous préparer à sélectionner vos greffons dès Noël.

## ACTUELLEMENT DANS VOS JARDINS



### Le Hérisson (*Erinaceus europaeus*)

Prédateur opportuniste, le hérisson est un régulateur efficace : limaces, escargots, vers blancs, chenilles de noctuelles et charançons peuvent ainsi être maintenus à des seuils raisonnables. Autant dire que cela fait de lui un véritable ami du jardinier ! L'hiver, le hérisson s'endort pour passer la mauvaise saison à l'abri du froid. Dès l'automne, vous pouvez l'aider à trouver une cachette confortable, où il pourra se blottir en attendant le retour du printemps. Un tas de bois, de pierres, de compost, des buissons touffus, sont autant d'abris possibles pour le hérisson. Il a notamment besoin de feuilles mortes pour faire son nid. Si en plus du gîte, vous êtes tentés de lui offrir le couvert, bannissez le lait, qui lui serait fatal...



## LE GOÛT DU NATUREL

### VELOUTÉ DE CHÉNOPODE BLANC

On trouve le chénopode à l'état sauvage un peu partout en France, dans les terres riches et ombragées. Vivace, très résistant au froid, il peut rester en place 4 à 5 années de suite. Ses feuilles riches en calcium, fer et phosphore se mangent crues en salade, ou cuites comme des épinards.

250-300g de feuilles de chénopode blanc  
75cl de bouillon  
25cl de crème fraîche

Bien nettoyer les feuilles. Amener le bouillon à ébullition. Y plonger les feuilles et les laisser cuire pendant 3 à 5 minutes. Eteindre le feu. Mixer avec la crème fraîche jusqu'à obtention d'un mélange homogène. Rectifier l'assaisonnement si besoin et déguster.

## NE MANQUEZ PAS !...

### Animations et conseils en jardinage

Renseignements auprès de LOE au 02.40.45.35.96

Lundi 20 octobre, de 10h à 12h30 et de 14h à 17h30 – Saint Nazaire

Venez découvrir les solutions pour jardiner sans produit chimique. Rendez-vous au magasin Castorama de Saint Nazaire.

### Animations du territoire

Renseignements auprès de LOE au 02.40.45.35.96

Mardi 4 novembre, à 20h30 – Saint Malo de Guersac, salle des fêtes

Soirée spectacle, humoristique et instructive, pour découvrir nos cours d'eau et leur préservation. Cette conférence décalée sur l'eau sera l'occasion de venir partager un moment de convivialité autour d'un sujet qui nous concerne tous, entre description scientifique et loufoqueries ! La soirée est organisée par Loire Océane Environnement et le Parc naturel régional de Brière, et sera suivie d'un verre de l'amitié.

Charte des Habitants

« Je jardine au naturel »



avec le soutien de



animé par

